

normale, on sent toutefois le bord de la rate amincie et s'étendant au bas du cartilage.

Cet enfant dans le bas âge a fait des troubles digestifs a été athepsique et les os de la tête ont été mauvais durant un bon nombre d'années.

OSERV. No 3. — Willie T., 32 ans, est né de parents forts et appartient à une famille nombreuse et de santé extraordinaire.

Le père est vivant et octogénaire, a été forgeron toute sa vie et souffre actuellement de douleurs rhumatismales. La mère est vivante, a 72 ans, est d'une santé robuste, répond actuellement aux soins du ménage, a des frères vivants ayant respectivement 52, 50, 46, 44, 42 et 36 ans. Tous forts vigoureux, a 2 sœurs l'une de 48 et l'autre 30 ans, toutes deux en parfaite santé.

Le sujet de cette observation n'a jamais été malade jusqu'à l'âge de 24 ans.

A 20 ans, a fait un premier mariage avec une tuberculeuse qui est morte 4 ou 5 ans plus tard de consommation. A 24 ans, notre sujet a présenté une ascite assez prononcée, laquelle après quelques semaines de traitement est totalement disparue.

Il est possible qu'à cette date, la rate pouvait être hypertrophiée. Trois ans plus tard et durant les 4 ou 5 dernières années, il a présenté un abdomen plus gros, plus développé surtout dans la région de l'hypocondre gauche.

Signes fonctionnels: il a présenté des douleurs dans l'abdomen, avec irradiation dans tout le ventre, de l'épigastre au bas-ventre; quelquefois, les douleurs s'étendaient même dans les lombes. Il avait des intervalles de bien-être, il dit: j'étais 8 à 10 jours bien, je ne souffrais pas trop à un moment donné, une diarrhée abondante survenait, j'avais 8 à 10 selles le même jour et dans ces cas, je souffrais d'une forte douleur dans le dos, ces douleurs étaient vives et toujours plus fortes de jour que la nuit.

Toutefois, le sujet a presque toujours travaillé comme forgeron de tâches. Depuis près de 2 ans, sont apparus les signes de compression: ascite, hydropisie dans les jambes, de la cheville des pieds en montant, la digestion est devenue déficiente, la tumeur l'incommodait par son effet mécanique et depuis lors il ne pouvait dormir que sur le côté droit!.....!.....!..... Les hémorragies